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ДЕНЬ ПАМЯТИ В.И. ЛЕНИНА
21 января, коммунисты собрались на центральной площади столицы, чтобы почтить 

память вождя русской революции. В акции памяти также принимали участие пред-
ставители общественных объединений города: ЛКСМ РФ, ВЖС – «Надежда России», 
«Дети войны», «Союз Советских офицеров».

Церемонию возложения от-
крыла с приветственным словом 
первый секретарь Майкопского 
городского отделения партии, де-
путат Государственного Совета 
Хасэ Республики Адыгеи Елена 
Москаленко. В своем выступлении 
она напомнила участникам акции о 
ключевой роли Владимира Ильича 
Ленина в Великой Октябрьской 
социалистической революции – 
событии, которое повлияло на 
дальнейший ход истории, а также 
в строительстве в нашей стране 
нового общества социальной спра-
ведливости – социализма.

Затем слово взяли секретарь 
рескома, руководитель фракции 
КПРФ в Совете народных депута-
тов МО «Город Майкоп» Николай 
Юрьев, председатель Правления 

АРО «Дети Войны» Валерий Соро-
колет, лидер комсомольцев Адыгеи 
Марина Лебедева, Председатель 
республиканского отделения ВЖС 
«Надежда России» Татьяна Ильи-
нова, секретарь рескома, депутат 
Совета народных депутатов МО «Го-
род Майкоп» Марина Ситникова.

Выступавшие подчеркнули, что 
гениальным талантом и трудом В.И. 
Ленина были воплощены многове-
ковые чаяния простых людей. Что 
люди всегда будут помнить Вла-
димира Ильича как выдающегося 
теоретика марксизма, организатора 
и вождя Великой Октябрьской соци-
алистической революции, ключевую 
личность ХХ века. Что имя Ленина 
очень актуально и сейчас, когда 
Россия ведет на Украине борьбу с 
неонацизмом и неоколониализмом. 

Именно оно вновь зовет к борьбе 
за справедливость и достойную 
жизнь, за возвращение утраченных 
прав и гарантий. И все больше 
людей приходят к пониманию, что в 
обществе, больном капитализмом, 
ленинские рецепты – единственное 
верное лекарство.

Все выступающие дали резко 
негативную оценку попыткам ны-
нешней власти очернять память о 
В.И. Ленине и политическим прово-
кациям, связанным с его именем.

В завершение мероприятия 
коммунисты по традиции возло-
жили алые гвоздики к подножию 
памятника Ильичу.

В этот день памятные меро-
приятия прошли во всех районных 
центрах республики.

Пресс-служба рескома КПРФ

ВЕРНУТЬ ИМЯ 
СТАЛИНГРАД!
2 февраля 2023 года исполняется 80 лет победе Красной 

Армии в Сталинградской битве. Эта битва имеет огромное 
историческое, поистине судьбоносное значение для нашей 
Родины. Она явилась переломным моментом в ходе Вели-
кой Отечественной войны, стала прологом нашей Победы 
над фашистской Германией 9 мая 1945 года.

Советские воины проявили истинное геройство, сражались доблест-
но и мужественно, пренебрегая опасностью, рискуя ежеминутно своей 
жизнью во имя нашей Родины. Наши солдаты шли в бой с призывом «ЗА 
РОДИНУ! ЗА СТАЛИНА!». 130 воинов были удостоены высокого звания 
«Герой Советского Союза», около 800 тысяч награждены орденами и 
медалями СССР. Победное шествие фашистского вермахта заверши-
лось. Нашими войсками были наголову разбиты 35 дивизий противника, 
уничтожены более полумиллиона гитлеровцев. Имя Сталинград стало 
известно всему миру.

Обороной Сталинграда были восхищены лидеры всех государств пла-
неты. Президент США Ф. Рузвельт наградил Сталинград грамотой, под-
черкнув восхищение доблестными защитниками, их храбростью, силой 
духа и самоотверженностью. Король Великобритании Георг VI подарил 
городу наградной меч, на клинке которого было начертано: «Гражданам 
Сталинграда, крепким, как сталь, от короля Георга VI в знак глубокого вос-
хищения британского народа!» Этот меч был вручён премьер-министром 
Великобритании У. Черчиллем нашему Верховному Главнокомандующе-
му Маршалу Советского Союза И.В. Сталину на церемонии, приуроченной 
к открытию Тегеранской конференции 29 ноября 1943 года.

В честь подвига советских воинов более 40 районов, улиц, парков, 
площадей, станций метро, отелей Франции, Чехии, Словакии, Бельгии, 
Украины и Польши носят имя города-героя Сталинграда.

36 лет город носил имя выдающегося человека, с которым тесно 
связана Победа советского народа в Великой Отечественной и во Второй 
мировой войнах.

Мы твёрдо уверены, что во времена хрущёвского правления было 
принято антипатриотичное, спонтанное, ошибочное решение о пере-
именовании города Сталинграда в Волгоград. Это кулуарное решение 
до сих пор не поддерживается не только нашим народом, но и всем 
прогрессивным человечеством! Роль И.В. Сталина в становлении на-
шего государства, в достижении Победы над гитлеровским фашизмом, 
в неоспоримых успехах СССР и советского народа настолько велика, 
что навсегда останется в наших сердцах и умах. Благодаря достижениям 
советского народа под руководством И.В. Сталина наша страна до сих 
пор жива и является по-прежнему одной из ведущих в мире.

Международный союз советских офицеров, объединяющий офи-
церов-патриотов России, Белоруссии, Донецкой и Луганской народных 
республик, Украины, Молдовы, Грузии, Армении, Азербайджана, При-
днестровской Молдавской Республики, Абхазии, Южной Осетии, насто-
ятельно просит об исправлении исторической ошибки и возвращении 
городу-герою на Волге имени величайшего политического деятеля, 
руководителя нашего Отечества в самые напряжённые годы его суще-
ствования Иосифа Виссарионовича Сталина!

Г. БЕНОВ,
председатель Центрального исполнительного комитета

Международного союза советских офицеров,
председатель Центрального совета Союза советских

офицеров Российской Федерации,
генерал-лейтенант авиации

Инициативы КПРФ
Сбербанк повысил 
ставки по ипотеке 
на новостройки 

и вторичное жильё
Качественное жильё для граждан ста-

новится всё более недоступным. При этом 
растет прибыль застройщиков, которые 
стали основными выгодоприобретателя-
ми этой программы. Ведь повышаются 
не только цены и ипотечные ставки, но и 
объемы продаж новостроек. Кроме того, 
дальнейшее сокращение доходов насе-
ления может привести к тому, что многим 
заемщикам уже не по силам будет оплачи-
вать ипотеку. В Советском Союзе ежегодно 
вводилось в эксплуатацию несколько 
миллионов квадратных метров жилья, 
которое граждане получали совершенно 
бесплатно. Сегодня же ситуация выглядит 
совершенно иначе.

Правительство отчитывается о новых 
рекордах по возведению жилых помещений, 
однако большая часть населения просто не 
может их купить. Коммунистическая партия 
вносила законопроект о праве отдельных 
категорий граждан выкупать занимаемые 
ими жилые помещения ниже их рыночной 
стоимости, о гарантиях прав молодых семей 
на жилище, о запрете выселения из бывшего 
служебного жилья и многие другие проек-
ты, которые не были поддержаны думским 
большинством. КПРФ продолжит отстаивать 
права населения на доступное жильё и соци-
альные гарантии для всех категорий граждан.

О страховых пенсиях 
для учителей

19 января в Госдуме рассматривалась 
инициатива КПРФ «О страховых пенсиях» 
в части восстановления в полном объеме 
права на досрочную пенсию по старости для 

педагогических и медицинских работников. 
Дебаты по этому вопросу выдались жарки-
ми. Депутаты от «Единой России» говорили, 
что очень бережно относятся к этой катего-
рии работников и что у них уже есть льготы. 
Видимо, поэтому они и не участвовали в 
голосовании. Всего 113 человек поддержали 
эту прекрасную инициативу, агрессивное 
большинство в Госдуме голосовать не стало. 
Хочется добавить: на выборах педагоги-
ческие коллективы используют по полной 
программе, а вот отблагодарить забывают. 
Следующие же выборы не скоро.

Индексацию пенсий 
работающим 
пенсионерам 

проводить не будут
В Государственной Думе, наконец-то, 

начали обсуждать вопрос об индексации 

пенсии работающим пенсионерам. У 
них пенсия увеличилась на 26%, а у не-
работающих – на 72%. Налицо полное 
неравенство. Депутаты фракции «Еди-
ная Россия» не стали голосовать ни за 
один представленный законопроект. На 
словах отмечали, что проблема пере-
зрела, но «нет обоснований, где взять 
денег». Никакие расчеты инициаторов 
законопроектов, никакие обоснованные 
данные и расчеты, представленные 
докладчиками, не брались во внима-
ние партией власти. Цинично и не-
аргументированно отбивались доводы 
оппозиции. В зале заседаний громко 
кричали, что не надо голосовать за эти 
предложения.

Граждане пенсионеры! Вот вам слова 
и обещания «едроссов» на выборах, а 
вот – реальные дела. Думайте!

О. АЛИМОВА,
депутат Госдумы ФС РФ
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Разговор с лидером

НАШЕ БУДУЩЕЕ ЗАВИСИТ ОТ ПОБЕДЫ НА УКРАИНЕ
Прогноз на 2023 год от лидера КПРФ Г.А. Зюганова

Глава Евросовета Шарль Мишель считает, что ближайшие две-три 
недели станут решающими в конфликте России и Украины. Об этом он 
заявил в интервью El Mundo, опубликованном 23 января.

«То, что произойдет в 2023 году, во многом зависит от ближайших 
недель», – сказал Мишель. Он добавил, что нужно «дать Украине танки, 
в которых она нуждается, прямо сейчас».

Напомним, Киев запросил у партнеров около 300 танков – этого 
должно хватить для «создания перевеса, необходимого для второго 
успешного контрнаступления», о чем со ссылкой на западный источник 
сообщило Politico. В свою очередь, как написала The New York Times, 
союзники незалежной предполагают, что Россия с приходом весны 
может начать новое наступление. 

Понятно одно: 2023 год действительно обещает стать переломным.

– Какие выводы следует сделать 
Кремлю в нынешней ситуации, что 
нужно, чтобы Россия победила?

– В 2022 году основными темами были 
военно-политическая операция, 100-летний 
юбилей СССР, а также системный кризис 
капитализма и информационная война, – 
говорит Председатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов. – В итоге, на сегодня сложилась 
новая реальная расстановка сил и в мире, 
и в России.

США – сколько бы нам ни показывали 
дряхлеющего Байдена – укрепили свои 
позиции. Они подчинили себе Европу до 
такой степени, что даже Германия отдает 
Америке свои рынки и переправляет туда 
свои предприятия с новейшими технологи-
ями. Янки заставили европейцев, как и всех 
остальных, кто находится в зоне их влияния, 
покупать свой сверхдорогой сжиженный газ.

Что касается Украины, она превращена 
в военный плацдарм, где обкатывают новое 
западное оружие. Если проанализировать 
информационное поле Америки и Евро-
пы, становится ясно: они Украину давно 
списали, им ее победа не нужна. Им надо 
измотать Россию.

Кроме того, США нацелились на жест-
кую борьбу с Китаем. Де-факто – объявили 
войну и Компартии Китая, и КНР как круп-
нейшей стране.

– Как в нынешней ситуации выгля-
дит Россия?

– Наша страна удержалась, устояла, 
избежала наиболее негативных послед-
ствий санкций – по сути, справилась со 
сложнейшей ситуацией. Но надо четко 
понимать: этого мало. Мы должны из 
этой ситуации выйти победителями. А 
для этого надо максимально расширять 
и укреплять союзнические отношения и 
структуры. Прежде всего – с теми, кто нас 
поддерживает.

В прошлом году Китай и XX съезд КПК 
были для нас центральными событиями. 
Мы все сделали, чтобы ознакомить россий-
скую общественность с блестящими успе-
хами китайской Компартии. Китай нас под-
держал – и в итоге западный план изоляции 
России провалился. Замечу также, что нас 
поддержали все страны социалистической 
ориентации. Они составляют большинство 
среди тех, кто сегодня на нашей стороне.

Путин и правительство подвели итоги 
2022 года. Напомню, некоторые прогно-
зировали чуть ли не обвал экономики на 

10−20%. На деле спад составил не более 
2%. Но это никого не должно успокаивать.

– Почему вы так считаете?
– 2023 год будет гораздо сложнее пре-

дыдущего. Старая система экономических 
связей разрушена, а новая не создана. 
Партия власти не предложила образа бу-
дущего. Мы топчемся вокруг темпов роста 
около 1% ВВП в год. Примерно такой темп 
держится последние 30 лет. Тогда как мир в 
целом развивался в этот период в 3−4 раза 
быстрее. В итоге ВВП России с начала 90-х 
увеличился только на 30%, тогда как ВВП 
стран Запада – на 250%, а ВВП Китая – в 
рекордные 14,5 раз!

Нам нужно твердо определить путь, 
по которому пойдет страна. Путин еще в 
2021 году сказал, что капитализм зашел в 
тупик. Но «Единая Россия» по-прежнему 
тянет страну по либеральным гайдаровским 
рельсам. Хотя уже и Гайдаровский форум 
не проводят, и Чубайс за границу сбежал, и 
Сванидзе выгнали с ТВ – он там больше не 
злобствует. Тем не менее, нового курса мы 
пока не видим.

По сути, 2023 год будет определять исход 
СВО, социально-экономическую ситуацию 
в стране, региональные и президентские 
выборы. И здесь очень многое зависит от 
Компартии, от левопатриотических сил, кото-
рые в России являются реальной и главной 
оппозицией. Именно эти силы имеют ясную 
и четкую программу. Именно они сформи-
ровали проект бюджета развития и проде-
монстрировали уникальный опыт народных 
предприятий.

В 2023 году состоятся выборы двух 
десятков губернаторов, стольких же за-
конодательных собраний, и 12 выборов в 
столицах регионов. В них будут участвовать 
три четверти населения страны. Поэтому мы 
считаем подготовку к ним одним из главных 
направлений работы.

– В чем заключается эта работа?
– Мы проведем пленумы по двум важней-

шим темам – патриотическому воспитанию и 
по вопросу о том, как остановить вымирание 
страны и обнищание граждан. Сделаем все, 
чтобы улучшить благосостояние каждого 
человека – от возможности учить детей до 
прожиточного минимума и действенной за-
боты о женщинах и стариках.

Для этого мы готовим программу. Сейчас 
ее обсуждают в низовых организациях. А в 
первой половине июля рассмотрим ее на 
Третьем Орловском экономическом фору-

ме. Там мы программу утвердим и пойдем 
с ней на местные и президентские выборы. 
Тем более, в Орле наш губернатор Клычков 
также идет на выборы. Добавлю, что на моей 
родной Орловщине добились выдающихся 
результатов. Собрали по 5 тонн хлеба на 
человека, показали очень убедительный при-
мер привлечения инвестиций и реализации 
социальных программ.

Наш опыт здесь является главным под-
спорьем. Наши народные предприятия по 
итогам 2022 года оказались лучшими. Наш 
кадровый потенциал заслуживает особого 
внимания и интереса. Наша ответственность 
и сплоченность позволяют нам работать 
более эффективно.

На 2023-й намечен и ряд крупных ме-
роприятий, посвященных 30-летию нашей 
партии. Это будет своего рода продолжение 
мероприятий, которые были посвящены 
100-летию СССР. Мы продолжаем лучшие 
традиции ленинско-сталинской модерни-
зации, высоко несем знамя Победы, знамя 
освобождения Украины от нацизма, фашизма 
и бандеровщины.

Напомню, мы всегда призывали признать 
Донецкую и Луганскую народные республики, 
активно голосовали за возвращение четырех 
регионов на Родину. Помогаем детям, жен-
щинам, старикам Донбасса – отправили 104 
гуманитарных конвоя, 17 тысяч тонн самого 
необходимого груза, и готовим к отправке 
105-й. Мы приняли здесь, в Москве, 12 тысяч 
донбасских детей – учили их, лечили. Они 
посещали Красную площадь, Храм Христа 
Спасителя, ВДНХ, места боевой и трудовой 
славы. Эти дети понимают, что мы – насто-
ящие друзья. И стремительно впитывают 
чувства уважения и патриотизма.

14 февраля мы проведем Всероссийское 
партсобрание. Оно пройдет по всей стране, 
по всей планете. В работе примут участие 
наши товарищи по Союзу компартий бывших 
республик СССР, иностранные гости. Всего 
же будет задействовано более 40 тысяч 
наших активистов. А затем, 17 февраля, 
состоится вечер-отчет в Колонном зале, с 
замечательным концертом.

Мы выступили с инициативой вернуть 
Сталинграду историческое название. 2 
февраля исполняется 80 лет с тех пор, как 
мы расколотили там армию фельдмаршала 
Паулюса и взяли в плен почти 100 тысяч 
фашистов, из них 26 генералов.

Сегодня на Украине натовцы и нацисты-
бандеровцы орут, что одержат победу. В 
ответ на это скажу: в открытом бою нас еще 
никто не побеждал. И они не победят. Да, 
натовцы грозят, что поставят Киеву 200−300 
тяжелых танков. А я им напомню: в сраже-
нии на Орловско-Курской дуге участвовало 
с советской стороны 3000 танков, с немец-
кой – 2700. А в знаменитом сражении под 
Прохоровкой у фашистов было 311 танков 
и 70 тысяч войска – и всех перемололи за 
двое суток.

Нам, кроме того, надо понимать: мы, 
защищая свою государственность и неза-
висимость, имеем полное право применять 
любые виды оружия. Для этого и создавался 
наш ракетно-ядерный щит. Мы мирные люди, 

но требуем уважения своей безопасности. 
И все сделаем для ее обеспечения.

– Какие главные выводы можно сде-
лать сегодня?

– Происходит прозрение страны – как 
ее граждан в целом, так и власти. Наконец 
пришло понимание, что России нет места 
в глобальном капиталистическом мире. 
Вместе с тем русофобия и антисоветизм 
продолжают творить свое черное дело не 
только за рубежом, но и внутри самой Рос-
сии. Их нужно решительно изживать.

Пока получается так: впереди – натовцы 
и нацисты-бандеровцы, позади – предате-
ли-власовцы 1990-х годов, а посередине 
путается под ногами пятая колонна, которая 
мешает стране работать и укреплять без-
опасность. Такая ситуация требует макси-
мальной сплочённости.

Гибридная война переросла, по сути, в 
«горячую». Она ведется на уничтожение. 
Необходима полная мобилизация сил, ре-
сурсов. Нужен максимально ответственный 
подход к патриотическому воспитанию. 
Мы сейчас активно работаем с нашими 
молодежными организациями – пионера-
ми, комсомольцами, женским движением, 
Союзом офицеров, Левым Фронтом. Это 
играет исключительно важную роль.

Мы идем на выборы – у нас есть, кому 
на них идти, есть, кого готовить. Кто бы 
ни заявлял громогласно, что в одиночку 
он что-то может – это бесперспективная и 
абсолютно несостоятельная позиция. Для 
достижения убедительного результата нуж-
ны сильная, авторитетная команда, ясная 
программа, уникальный опыт. Необходимо 
опираться на свою тысячелетнюю историю, 
вершиной которой была советская эпоха.

Именно на советском опыте нужно учить 
и воспитывать молодежь – на книгах «Как 
закалялась сталь», «Поднятая целина», 
«Молодая гвардия». Вот тогда у нас будут 
новые победы!

Здесь требуется очень ответственная 
политика власти: ясный и четкий диалог с 
обществом, честные выборы. Показательно, 
что в докладе «Выживание богатейших», 
опубликованном в день открытия Всемирно-
го экономического форума в Давосе, звучит 
призыв к системному и широкомасштабному 
повышению налогов на сверхбогатых – до 
50%. Это позволит вернуть в казну доходы, 
полученные нуворишами за счет разворовы-
вания государственных денег и бесчестной 
наживы. Пока же наши алчные олигархи не 
желают платить даже такие налоги, которые 
уже взымаются с самых богатых в большин-
стве стран мира.

Нам сейчас требуется сделать далеко 
идущие выводы и одержать победу. Наше 
будущее напрямую зависит от разгрома на-
цизма и бандеровщины, от сплоченности го-
сударственно-патриотических сил, от левого 
поворота в пользу социализма и справедли-
вости. И от глубокого понимания, – прежде 
всего, руководством страны, – что без этих 
перемен победы невозможно добиться.

А. ПОЛУНИН,
«Свободная Пресса»

Проблема

ЭКОНОМИЯ НА ЗДОРОВЬЕ
Доля расходов на здравоохранение в структуре российского ВВП продолжит снижение.
Нынешнее положение российского здравоохранения с каждым днём выглядит всё пе-

чальнее. Казалось бы, промчавшаяся двухгодичная эпидемия, унёсшая, судя по статистике 
избыточной смертности Росстата, порядка миллиона жизней, должна была привести наше 
правительство к мысли о том, что пора что-то предпринять в сфере здравоохранения. 

Однако урок прошёл впустую.
Сегодня экономисты преду-

преждают, что доля расходов на 
здравоохранение в структуре ВВП 
продолжает снижение. Согласно 
последнему опубликованному 
Всемирной организацией здраво-
охранения (ВОЗ) рейтингу стран 
мира по уровню расходов на 
здравоохранение (в процентах от 
ВВП), пять лет назад Россия зани-
мала в нём постыдное 121-е место 
из 189, гораздо ниже не только 
США и Германии, но таких стран, 
как Куба, Микронезия, Науру, Юж-
ный Судан, Намибия, Гондурас, 
Нигер и т.д. Но сейчас, похоже, мы 
падём ещё ниже: расходы феде-

рального бюджета на финансиро-
вание отрасли в структуре ВВП не 
превысят в 2023–2025 годах 0,9%. 
Это меньше по сравнению с 1,12% 
в прошлом и 1,05% в этом году.

Экономисты из Российской 
академии народного хозяйства и 
госслужбы (РАНХиГС) отмечают, 
что основными последствиями 
ужесточения бюджетных ограни-
чений в сфере здравоохранения 
станет отказ от расширения ряда 
государственных гарантий бесплат-
ной медицинской помощи, прежде 
всего в сегменте лекарственного 
обеспечения.

Конкретные данные предсто-
ящего удручают. Так, расходы по 

федеральному проекту «Борьба 
с онкологическими заболевани-
ями», в рамках которого к 2024 
году планировалось построить 420 
центров амбулаторной онкологи-
ческой помощи и переоснастить 
160 больниц и диспансеров в 
регионах, урежут почти на 20% в 
2023 году. Почти на треть должно 
быть уменьшено финансирование 
федпроекта «Борьба с сердечно-
сосудистыми заболеваниями». На 
10% усохнет проект модернизации 
первичного звена и на 22% – про-
ект «Развитие инфраструктуры 
здравоохранения» (то есть стро-
ительство и ремонт поликлиник и 
больниц). Не получат достаточной 

финансовой поддержки программы 
борьбы с гепатитом C и сахарным 
диабетом, увеличения закупок 
лекарств для пациентов с ВИЧ, 
расширения лекарственного обе-
спечения больных сердечно-со-
судистыми заболеваниями, про-
ходящих лечение в амбулаторных 
условиях.

И это при разъедающем уровне 
инфляции в стране, когда резкое 
удорожание оборудования и строй-
материалов привело к нарушению 
графика сдачи новых объектов 
здравоохранения уже в прошлом 
году. Да и предусмотренные бюд-
жетом ФОМС темпы увеличения 
подушевого норматива финансо-
вого обеспечения не покрывают 
фактического уровня инфляции уже 
второй год подряд.

Всё это происходит на фоне по-
стоянного ухудшения показателей 
состояния здоровья населения и 
роста смертности, в том числе и 
в результате снижения качества 
медицинской помощи.

Положение усугубляется и тем, 

что людям всё так же придётся 
уже на уровне семейного бюдже-
та экономить на своём здоровье. 
Это результат как нашей мен-
тальности, когда собственное 
здоровье обычно считается не 
самой важной статьёй расходов, 
так и объективно распухающей 
инфляции, когда рост цен на ле-
карства и платные медицинские 
услуги достигает от 15 до 40%. 
Людям становится всё труднее 
выкраивать из сжимающегося 
как шагреневая кожа семейного 
бюджета деньги на поддержание 
собственного здоровья. Ухуд-
шение в результате обнищания 
населения структуры и качества 
питания, а также проблемы эко-
логии, постковидное наследие, 
психологическое неблагополучие, 
дефицит медицинских кадров 
также играют немаловажную 
роль в том, что здоровье нашего 
населения будет, увы, явно не 
улучшаться.

М. ПАНОВА
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ХВАТИТ ПОДЧИНЯТЬСЯ 
УСТАНОВКАМ «ГЛОБАЛИСТОВ»

В последние дни уходящего года фракция КПРФ в Государственной 
Думе внесла законопроект «О выходе Российской Федерации из Между-
народного валютного фонда». До этого, три года назад, мы внесли закон 
о выходе из Всемирной торговой организации. На очереди – выход из 
Всемирного банка реконструкции и развития.

Почему коммунисты настаивают на вы-
ходе из этих международных организаций? 
Эти организации работают на страны «зо-
лотого миллиарда» и не защищают другие 
страны от произвола Соединенных Штатов 
и Евросоюза.

От Международного валютного фонда 
мы получаем лишь одни неприятности. 
Именно эта организация порекомендовала 
нашему Правительству провести пенси-
онную реформу и повысить пенсионный 
возраст мужчинам до 65 лет, а женщинам 
до 63. Затем они потребовали с нас распро-
дать 33% государственной собственности, 
потому что она якобы «мешает конкурен-
тоспособности». И тут же правительство 
Мишустина издало указание о приватизации 
госсобственности на 10% в год. И поскольку 
у нас было 50% государственных акций в 
крупных промышленных предприятиях, то 
через 5 лет с таким законом у нас не оста-
нется ничего.

Почему правительство пошло на поводу 
у МВФ и выполняло их условия? Всё про-
сто: валютный фонд обещал нашей стране 
деньги, обещал 75 миллиардов долларов 
на развитие. Был подписан договор, а потом 
к этому договору был приобщен протокол 

разногласия, по которому МВФ потребовал 
с России повысить пенсионный возраст для 
получения 75 миллиардов. И тут же мы по-
высили пенсионный возраст. Однако этим всё 
не закончилось, и с нас потребовали привати-
зации госсобственности. Все эти условия на-
ворачивались как снежный ком. В результате 
наше правительство выполнило все условия 
МВФ, а деньги нам так и не дали.

Точно такая же ситуация со Всемирным 
банком реконструкции и развития. Там тоже 
обещают деньги, выставляют одни условия, 
вторые, третьи. В результате мы выполняем 
всё, что с нас требуют, а деньги так и не по-
лучаем. Мы «довыполнялись» эти условия 
настолько, что сегодня наша экономика стала 
зависима как от Запада, так и от Востока.

Бывший президент США Барак Обама 
однажды заявил о том, что Америка разбила 
экономику России в пух и прах. Это стало воз-
можным только благодаря международным 
организациям, которые работают под руковод-
ством США, которые существуют только для 
того, чтобы разваливать такие государства, 
как Россия. Поэтому мы требуем выхода из 
таких организаций.

К слову сказать, зачем нам эти 75 мил-
лиардов, когда у нас в последние годы было 

640 миллиардов долларов в различных 
европейских  банках? Берите  деньги , 
вкладывайте их в развитие. Почему не 
брали? Почему не использовали? Мало 
того, 14 триллионов рублей из бюджета 
«вытащили в кубышку» якобы на черный 
день. Но зачем брать кредиты и платить 
за них колоссальные деньги, если у нас 
собственных средств больше, чем нужно? 
И всё это – махинации Международного 
валютного фонда. СССР в этой организации 
не было и ни на какие условия Советский 
Союз никогда не соглашался. Поэтому и 
нам нужно оттуда выходить. 

Что касается Всемирной торговой ор-
ганизации, то наш закон написан, пройден 
через комитет. Третий год он лежит и не 
рассматривается Госдумой.

Про эту международную организацию 
скажу только одно: в январе этого года в 
международный суд подан иск против Рос-
сии, чтобы нас оштрафовали на 290 милли-
ардов долларов за то, что своим импорто-
замещением мы наносим ущерб экономике 
Евросоюза. Из этого можно сделать только 
один вывод: ВТО требует, чтобы мы не произ-
водили собственные товары, а закупали их в 
Европе. И если мы не будем их закупать, то 
нас будут штрафовать на огромные суммы. 
Зачем нам членство в таких организациях, 
которые не приносят нашей экономике ни-
чего, кроме вреда?

Н. АРЕФЬЕВ,
депутат Госдумы ФС РФ

В Госдуме

Адыгея получит средства 
на модернизацию 

инфраструктуры ЖКХ
Правительство РФ выделит около 

16 млрд рублей на ЖКХ 14 регионам 
страны. В число получателей вошла Ре-
спублика Адыгея.

Правительственная комиссия по реги-
ональному развитию в России утвердила 
региональные программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры.

«Правительство разработало новый 
инструмент финансирования развития 
ЖКХ, который позволит в целом по стране 
усовершенствовать не менее 100 пло-
щадных объектов и заменить до 8 тыс. 
км инженерных сетей. В рамках новой 
программы модернизации систем ком-
мунальной инфраструктуры выделены 
первые 30 млрд рублей, и мы уже утвер-
дили программы 14 субъектов, которым 
из Фонда развития территорий будет на-
правлено около 16 млрд рублей», – заявил 
заместитель председателя правительства 
Марат Хуснуллин.

Новая программа модернизации ком-
мунальной инфраструктуры запущена по 
поручению президента. Она рассчитана на 
2023–2027 годы и будет реализовываться 
по пятилетним комплексным региональным 
программам. Средства будут выделяться 
в том числе на оплату строительно-мон-
тажных работ, закупку оборудования и 
материалов, оплату работ по выполнению 
инженерных изысканий для подготовки 
проектной документации, сообщается на 
сайте правительства РФ.

adigea.aif.ru

ОТДАЙТЕ ЗАРАБОТАННОЕ!
Весенняя парламентская сессия набирает обороты. 

19 января на пленарном заседании от фракции КПРФ 
выступил первый заместитель председателя комитета 
Госдумы по международным делам Дмитрий Новиков. 
Депутат обозначил основные направления, на которых 
фракция КПРФ предлагает сосредоточить усилия депу-
татского корпуса.

Но прежде парламентарий 
напомнил о важной исторической 
дате: 14 февраля исполнится 30 
лет с момента возрождения в 
России Коммунистической партии, 
запрещённой указом Ельцина в 
ноябре 1991 года, после того, как 
«власть в стране… оказалась в 
руках людей, выдававших себя за 
борцов с тоталитаризмом, за гуру 
политических свобод, демократии, 
прав человека, идеологического 
плюрализма».

«…Всей полнотой власти они 
овладели ценой разрушения на-
шей большой Родины – Союза 
ССР, – подчеркнул Дмитрий Нови-
ков. – Сейчас, когда речь идёт о но-
вых учебниках по истории России, 
наша страна вправе рассчитывать, 
что их авторы не станут жульни-
чать, а прямо, корректно и честно 
назовут виновных в разрушении 
СССР – Ельцина и Горбачёва, 
Кравчука и Гайдара, Шушкевича 
и Чубайса, Бурбулиса и Шахрая 
и всех остальных. Мы вправе 
рассчитывать на то, что всю эту 
публику не будут обелять, заодно 
походя очерняя В.И. Ленина».

Большевики пришли к власти 
в конце 1917 года, когда страна 
была разделена, сепаратисты 
«действовали открыто и почти 
повсеместно, и только гением 
Ленина страна вновь была объ-
единена».

«30 лет  КПРФ  отстаивала 
правду истории и ценности патри-
отизма... ведя борьбу с антисове-
тизмом и русофобией», – заявил 
Д. Новиков. Он призвал «чувство-
вать грань» и «не соскальзывать 
из патриотизма в национализм». 
«На фоне бандеризации Украины 
нужно хорошо понимать, насколь-
ко национализм опасен. Особенно 
в большой и многонациональной 
стране, – подчеркнул депутат. – 
Истинный патриот непременно 
станет интернационалистом. И в 

этих своих подходах мы, коммуни-
сты, были правы – всегда и в по-
следние тридцать лет тоже».

Странной и недальновидной 
назвал Дмитрий Георгиевич идею 
прекратить преподавание в школах 
всемирной истории как отдельного 
предмета. «Это не будет способ-
ствовать укреплению патриотиз-
ма», – считает он. Историю своей 
Родины надо видеть в панораме 
всех процессов мировой цивили-
зации.

«Наша главная правота – это 
подходы к развитию страны, – про-
должил Дмитрий Новиков. – Если 
мы хотим написать честные учеб-
ники истории, в них придётся от-
разить причины наших сегодняшних 
проблем: деиндустриализацию 
страны; разрушение коллективных 
хозяйств на селе; утрату предпри-
ятий, целых отраслей и научных 
школ; деквалификацию кадров; 
утечку мозгов; культурную дегра-
дацию. Эти честные оценки нужны 
ради будущего. Ради той же новой 
индустриализации».

А новая индустриализация без 
активной роли государства не-
возможна, уверен Новиков. Если 
власть ратует за конкурентоспособ-
ность России и за новую индустри-
ализацию, то она обязана поддер-
жать национализацию ключевых 
отраслей экономики и банковской 
системы. «Нужно начинать с во-
просов собственности! – заявил 
Дмитрий Новиков. – Задача де-
олигархизации России – это вопрос 
и социальной справедливости, и 
экономической эффективности, 
и управляемости государством, а 
значит, и суверенитета. Мы доказы-
ваем это все годы. И правоту КПРФ 
пора признать».

Иногда «Единая Россия» вынуж-
дена брать отдельные идеи КПРФ 
и, выдавая их за свои, принимать 
соответствующие законы. Но, во-
первых, это происходит с боль-

шим опозданием, а во-вторых, без 
комплексного решения проблем, 
которое изложено в программе 
КПРФ, принципиально мало что 
изменится.

Фракция КПРФ в Госдуме пред-
ложила начать с принятия закона 
о «детях войны» и с возвраще-
ния Сталинграду его героического 
имени.

А пока, следуя повестке дня, Гос-
думе предстояло рассмотреть пять 
альтернативных законопроектов, 
касающихся одного и того же во-
проса – возобновления индексации 
пенсий работающим пенсионерам. 
Этого требуют депутаты из КПРФ. 
Два законопроекта внесли законо-
дательные органы власти Хакасии 
и Ненецкого автономного округа, 
один представила внефракционный 
депутат Оксана Дмитриева. Ещё 
один законопроект подготовили 
элдэпээровцы. Впрочем, двойствен-
ная природа либерал-демократов 
не раз становилась препятствием 
для консолидации парламентской 
оппозиции. Николай Коломейцев 
напомнил, что, когда фракция КПРФ 
инициировала обращение в Консти-
туционный суд по поводу индекса-
ции пенсий работающим пенсионе-
рам, ЛДПР устранилась и подписей 
для направления обращения не 
хватило.

Законопроект КПРФ представил 
Олег Смолин. Это уже третья за-
конодательная попытка фракции 
коммунистов решить наболевший 
вопрос. Олег Николаевич сказал, 
что  фракция  КПРФ  поддержит 
все вынесенные на рассмотрение 
Госдумы законопроекты. Главное 
– восстановить права работающих 
пенсионеров, которые нарушаются 
уже семь лет. За это время, под-
считали экономисты, пенсии нера-
ботающих пенсионеров выросли на 
72%, работающих – только на 26%. 
В результате за эти годы за счёт 
замороженной индексации работа-
ющий пенсионер потерял в среднем 
8887 рублей. Чтобы справиться с 
этой чудовищной несправедливо-
стью, люди вынуждены увольняться 
с работы, а через месяц-другой 
снова трудоустраиваться.

Но это только часть потерь, за-
метила Оксана Дмитриева. Если 

сюда  приплюсовать  потери  от 
дискриминационного перерасчёта 
пенсий, когда учитываются не все 
уплаченные взносы, а только взно-
сы, эквивалентные трём баллам, то 
потери составят в сумме более 14 
тысяч рублей, то есть фактически 
работающий человек получает пен-
сию в два раза меньше той, которую 
он должен был бы получать при 
справедливых, а не шельмовских 
расчётах.

От этой политики страдает и 
экономика страны, на цифрах до-
казывали депутаты. На 1 января 
2016 года число работающих пен-
сионеров составляло 14 миллионов 
человек. На 1 октября 2022 года их 
стало, по официальным данным, на 
7 миллионов меньше: кто-то ушёл в 
тень, а кто-то действительно решил 
поставить точку в своей трудовой 
биографии. Особенно большие 
людские потери для экономики 
страны пришлись на минувший 
год: порядка 700 тысяч человек 
экономика страны лишилась из-за 
эмиграции и 400 тысяч человек 
прекратили свою трудовую дея-
тельность, уйдя на пенсию. Это 
высококвалифицированные рабо-
чие, специалисты, которые сегод-
ня, как никогда, нужны стране для 
сохранения её технологического и 
промышленного суверенитета, от-
метила Оксана Дмитриева.

Расходы на индексацию страхо-
вых пенсий работающим составят 
около 420 миллиардов рублей в 
год. Но экономика получит несоиз-
меримо больше, если 7 миллионов 
человек вернутся к общественно 
полезному труду: в региональные 
бюджеты поступит дополнительно 
около полутора триллионов рублей, 
из них примерно 900 миллиардов – 
это взносы в Пенсионный фонд, 
подсчитала экономист Оксана Дми-
триева.

Олег Смолин сделал акцент на 
падении доходов граждан, составив-
шем с 2014 по 2021 год 8 с лишним 
процентов. Идёт снижение коэффи-
циента замещения, который и без 
того не дотягивал до 40 процентов, 
предусмотренных ратифицирован-
ной нашей страной 102-й конвен-
цией Международной организации 
труда. С 2016 года коэффициент 
замещения в России снизился с 
35 до 30 процентов. И он будет 
снижаться, пока не возобновится 
индексация пенсий работающим. 
Это прекрасно понимают и сами 

«единороссы». А значит, не пре-
кратится и сковавшая экономику 
стагнация, которая наблюдается 
уже на протяжении 10 лет. Раз-
веивая опасения тех, кто утверж-
дает, что возобновление индекса-
ций пенсий работающим вызовет 
всплеск инфляции, О. Дмитриева 
заметила: «Инфляция последних 
лет… никакого отношения к расши-
рению платёжеспособного спроса 
внутри страны не имеет. Наоборот, 
расширение платёжеспособного 
спроса, вызывая экономический 
рост, схлопывает инфляцию».

Индексация – это не добавка 
к пенсии, заметил Евгений Бессо-
нов, это восстановление покупа-
тельной способности той пенсии, 
которую люди заработали.

Вопрос: «Есть ли в стране 
деньги на индексацию пенсий 
работающим?» – решается, по 
мнению Николая Коломейцева, 
однозначно, если проанализиро-
вать следующие факты. В офшо-
ры по 84 законам об избежании 
двойного налогообложения в год 
уходит дивидендами 5 триллионов 
рублей. После того как в июле 2021 
года «Единая Россия» приняла 
закон об изменении валютного 
регулирования, который разрешил 
экспортёрам оставлять валюту в 
чужих банках, отток капитала уве-
личился в 5 раз. Вот и считайте, 
есть ли в стране деньги или нет. 
Выходит, есть, но, как видно реши-
ли в правительстве, не про вашу, 
граждане пенсионеры, честь.

Все  пять  законопроектов 
«Единая Россия» успешно про-
валила, заверяя при этом, что она, 
дескать, не против индексации, 
да времена не те. Олег Смолин 
предложил создать межфракци-
онную рабочую группу, чтобы по-
мочь «единороссам» справиться 
с рефлексией.

Особо выделил депутат Смо-
лин проблему индексации пенсий 
работающим инвалидам. На сей 
счёт он обращался непосред-
ственно к президенту. И глава 
государства по итогам встречи с 
инвалидами и представителями 
общественных организаций 2 де-
кабря 2022 года поручил прави-
тельству до 15 апреля 2023 года 
рассмотреть этот вопрос.

Инвалиды-труженики ждут.

Т. ОФИЦЕРОВА,
Газета «Правда», № 5
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Индекс ПА 116

Цена свободная

НИ ПОМЕХ, НИ ПРЕПЯТСТВИЙ
Сколько слов было сказано официальной российской пропагандой про то, что За-

пад объявил нашей стране настоящую экономическую войну! Как строго российские 
власти грозились наказать иностранный бизнес, который начал закрывать предпри-
ятия в России. Как громко российский ЦБ заявлял о введении ограничений на вы-
воз иностранной валюты как в наличном виде, так и путём переводов. И что в итоге? 
Чистый отток капитала из России, по оценкам специалистов, в 2022 году поставил 
абсолютный рекорд.

А ведь вывоз капитала был 
и остаётся одним из основных 
инструментов, при помощи кото-
рого империалистические страны 
осуществляют эксплуатацию. В 
РФ это явление начало процве-
тать с ельцинских времён под 
заклинания о необходимости ино-
странных инвестиций. Вот только 
мало-мальски образованному в 
плане политэкономии человеку 
понятно, что бизнес в убыток 
себе старается не работать. А это 
значит, что, инвестировав что-то в 
Россию, господин «иностранный 
партнёр» потом попытается вы-
вести прибыль за границу. Потому 
у нас разные фурсенки и изгоняли 
политэкономию из вузов.

Многим казалось, что начало 
СВО и жёсткой конфронтации с 
Западом, который «зажал» свыше 
300 млрд российских золотовалют-
ных резервов, должно было что-то 
изменить. Но с какой стати? Разве 
компрадорская суть российского 
правящего класса изменилась? 
Нет. И вот тому блестящее под-
тверждение: отток капитала из РФ 
значительно ускорился.

Представители Компартии били 
по этому поводу тревогу уже давно. 
Член Президиума ЦК КПРФ, депутат 
Госдумы Николай Коломейцев ещё 
в сентябре прошлого года указывал 
властям, что они позволили вывести 
из страны за первое полугодие 138 
млрд долларов США. Это, кстати, 

почти вдвое превысило уровень 
оттока капитала из РФ за весь 2021 
год – 74 млрд долларов США.

Итоговая цифра за 2022 год, 
по некоторым данным, составит 
астрономическую сумму, превы-
шающую 250 млрд долларов США. 
Предыдущий рекорд состоялся 
в ельцинском 1994 году, но даже 
тогда вывоз капитала достиг от-
метки лишь в 152,1 млрд долларов 
США. Кстати, а почему «по не-
которым данным»? А потому что 
Центральный банк РФ, прикрыва-
ясь западными антироссийскими 
санкциями, перестал публиковать 
официальные сведения по оттоку 
капитала, хотя ранее делал это 
ежеквартально. Действительно, к 

чему волновать зазря население?
Поэтому глупо надеяться, что 

власти РФ вдруг встанут на пути 
у финансовых упырей, которые 
высасывают кровь из российской 
экономики. Вместо этого мы полу-
чаем рост фискальной нагрузки на 
собственное население, и все, кто 
уже получил январские платёжки за 
ЖКХ, в этом убедились.

А как обстоит дело с «социаль-
но ответственным, патриотичным» 
российским правящим классом, 
представляющим собой плотный 
союз крупного бизнеса и высшего 
чиновничества? Извольте, ответ у 
нас имеется: за первые два квар-
тала 2022 года счета россиян в 
иностранных банках пополнились 
соответственно на 543,4 млрд руб. 
и 550,7 млрд руб. А за третий квар-
тал 2022 года из РФ в зарубежные 
банки перевели рекордную сумму 
в 1,47 трлн руб. Для сравнения: в 
третьем квартале 2021 года этот 
показатель составил лишь 57 млрд 
руб., то есть почти в 26 (!) раз мень-
ше. Это официальные данные ЦБ 
РФ. По состоянию на 1 ноября 2022 
года, россияне имели на зарубеж-
ных счетах почти 4,19 трлн рублей.

Более яркой иллюстрации 
компрадорской сути российской 
верхушки трудно себе предста-
вить. Но можно добавить некото-
рые штрихи к её портрету. Напри-
мер, обидевшись из-за санкций на 
европейских «партнёров», наша 
«элита» потянулась на выход из 
облюбованных ею местечек. Те, 
что победнее, теперь меняют 
страны Восточной Европы на 
Турцию, скупая в ней дома и квар-
тиры. А те, кто побогаче и тяготел 
к туманному Альбиону, ставят ре-
корды по приобретению недвижи-
мости в Объединённых Арабских 
Эмиратах. Так что теперь вместо 
милого сердцу российского оли-
гархата Санкт-Лондонбурга будут 
Дубайск и Абу-Дабинск.

А вы как думали? Всю жизнь 
эти господа мечтали «наварить-
ся» в России только для того, 
чтобы из неё «свалить», и вдруг 
в одночасье из-за какой-то СВО 
они изменятся? Нет, конечно. 
Компрадор так и останется ком-
прадором.

М. КОСТРИКОВ.
Газета «Правда», №5

МНЕНИЕ

РАЗРУШИЛИ, К СЧАСТЬЮ, НЕ ВСЁ
Ключевая задача российского образования – восстановить свою репутацию

Когда в 2022 году Россию исключили из Болонского процесса, большинство педагогов встретило новость 
без сожаления, но звучали и противоположные мнения. О том, на какой опыт следует опираться, размыш-
ляет главный научный сотрудник Института философии РАН Константин Долгов, который преподавал в 
европейских и американских университетах и знает о проблемах западного образования не понаслышке. 
Почему советских философов учили математике, физике и химии? По какой причине профессора Болон-
ского университета выступали против Болонского процесса? Может ли американский школьник разделить 
одну треть на три пятых?

Советскую систему образования не-
истово критиковали все перестроечные 
годы. Но позволю себе напомнить: именно 
благодаря ей страна в кратчайшие сроки до-
стигла поразительных результатов. Успехам 
Советского Союза поражались и не всегда 
могли понять причины подобного прогрес-
са, а они не представляли никакой тайны 
и были очевидны: универсальное высшее 
образование, основанное на прочной, 
хорошо продуманной системе школьного 
образования.

Я лично, начиная с первого класса обыч-
ной школы, чувствовал заботу учителей и 
учился с удовольствием. Окончил школу 
с серебряной медалью. После работы на 
заводах и службы на флоте поступил на 
философский факультет МГУ и здесь тоже 
встретил замечательных преподавателей. 
Университет я окончил с отличием, затем 
поступил в аспирантуру Института фило-
софии АН СССР.

Учиться было нелегко, но очень инте-
ресно. Программа философского факульте-
та тогда предусматривала изучение основ-
ных фундаментальных наук: математики, 
физики, химии, биологии и т.д., не говоря 
уже о науках гуманитарных. Мы проводили 
лабораторные занятия по химии, биоло-
гии, физиологии и т.д. В аудиториях МГУ 
слушали лекции выдающихся учёных со 
всего мира: Нильса Бора, Норберта Винера 
и многих других.

Увы, уже в начале перестройки стали 
раздаваться призывы отречься от всего 
советского, отбросить «замшелую» отече-
ственную систему образования и перейти 
на «более современные» – американскую 
и европейскую. И мы начали переходить на 
более современные, но менее качествен-
ные. Отсталые, как считал выдающийся 
советский математик, академик Владимир 
Игоревич Арнольд, с которым я был хорошо 
знаком. Он постоянно выступал в США и 

Европе с докладами и лекциями, был ино-
странным членом ряда европейских акаде-
мий и отлично знал состояние образования 
за рубежом. Когда однажды в США он за 
несколько недель решил очень сложную на-
учную задачу, с которой не могли справиться 
зарубежные коллеги, его спросили, что ему 
помогло, может быть, какие-то неведомые 
силы? «Всё дело в полученном школьном об-
разовании, – ответил Владимир Игоревич, – я 
учился в обычной московской школе, и нас 
учили обычные учителя, но учителя умные, 
талантливые, учившие нас размышлять».

В американских же школьных программах 
даже не предусмотрены разделы о действиях 
с дробями, поэтому и способные ученики не 
могут разделить одну треть на три пятых. Как 
с горечью говорил в одном из своих интервью 
выдающийся американский учёный и обще-
ственный деятель Ноам Хомский, правящая 
элита Соединённых Штатов довела школьное 
образование до убогого состояния.

Своими опасениями относительно насто-
ящего и будущего американской системы об-
разования совсем недавно поделился и быв-
ший мэр Нью-Йорка, основатель компании 
Bloomberg Майк Блумберг. По его мнению, 
ситуация просто удручающая. Так, впервые 
с 1991 года средняя оценка вступительного 
экзамена для колледжа (ACT) опустилась 
ниже планки в 20 баллов – до минимума 
за 30 лет (всего можно набрать от одного 
до 36 баллов). При этом меньше четверти 
всех учащихся (22%) достигли в тестах кон-
трольных показателей в каждой из четырёх 
предметных областей (чтение, английский 
язык, математика, естествознание). Блум-
берг приходит к тревожному выводу: «Про-
валы американской системы образования 
угрожают будущему страны как мировому 
лидеру. В экономике, отличающейся высокой 
конкурентностью и основанной на навыках и 
квалификации более чем когда-либо, отход 
от стандартов ограничивает возможности 

карьерного роста студентов и ставит очень 
многих из них в зависимость от власти, чтобы 
свести концы с концами…»

Арнольд также отмечал враждебное от-
ношение правящих элит к подлинной науке и 
высокой культуре: «Ситуация сходна с исто-
рией эллинистической культуры, разрушен-
ной римлянами, которых интересовал лишь 
конечный результат, полезный для военного 
дела, мореплавания и архитектуры. Амери-
канизация общества в большинстве стран, 
которую мы наблюдаем, может привести к 
такому же уничтожению науки и культуры 
современного человечества».

В России, по мнению В.И. Арнольда, ещё 
не всё потеряно: «У нас есть у кого учиться 
и кого учить, и это очень важно сохранить… 
до сих пор математическая культура в Рос-
сии очень высокая. Причём это настоящая 
культура, которая во Франции и Америке 
заменена абстрактным вздором...»

Чем быстрее мы расстанемся с оши-
бочными представлениями о передовых 
системах образования США и стран Европы 
и обратимся к отечественным традициям, 
тем успешнее будем готовить новые поко-
ления по-настоящему образованных людей. 
И это касается всех наук – и естественных, 
и гуманитарных, ибо и те, и другие одина-
ково необходимы. Неоспоримое значение 
гуманитарных наук состоит в том, что они 
являются мировоззренческой основой че-
ловека, условием развития и осознания 
себя как личности, гражданина, живущего в 
органической связи с историей своей стра-
ны. Для гуманитариев столь же необходимы 
определённые знания естественных наук, 
ибо они являются основой развития интел-
лектуальных способностей человека, его 
критического мышления.

Хочу привести пример разрушения совет-
ской системы философского образования. 
То прекрасное образование, которое полу-
чали студенты философского факультета, 

основательно изучая математику, физику, 
биологию, химию, другие естественные 
науки, заменили кратким курсом, излагав-
шим банальные сведения о соотношении 
философии и естествознания, полагая, 
что солидное изучение естественных наук 
философам не нужно. По существу, фило-
софия была кастрирована и лишена тех 
принципов, которые развивали самостоя-
тельное критическое мышление, высокий 
уровень интеллекта, что всегда было при-
суще фундаментальным наукам.

Всё меньше внимания уделялось изуче-
нию логики, в частности математической. 
Если наше поколение ещё изучало логику 
по произведениям таких профессоров, как 
В.Ф. Асмус, П.С. Попов и других, то в по-
следующем интерес стал ослабевать. Из 
советских философов только А.А. Зиновьев 
серьёзно занимался логикой, в том числе 
математической. Значительно сократили 
курс истории философии как мировой, так 
и отечественной, что также нанесло непо-
правимый урон, ибо благодаря изучению 
истории философии студенты и аспиранты 
как бы вели постоянный диалог с мысли-
телями прошлого, совершенствуя свои 
мыслительные способности.

В результате ориентации на американ-
ское и западноевропейское образование 
мы вместо обещанного ускоренного раз-
вития получили ускоренное разрушение и 
деградацию. Когда я в Болонье беседовал 
с профессорами Болонского университета, 
помню, как они удивлялись тому, что мы 
отказались от своей прекрасной системы 
образования в пользу их системы, кото-
рая, как они сами признавали, давно не 
соответствует духу времени. Их удивление 
понятно. Мне пришлось заниматься препо-
даванием философии, эстетики и культуры 
в ряде зарубежных университетов в США, 
Канаде, Франции, Италии и других странах, 
и я всегда отмечал более высокий интел-
лектуальный уровень нашего студенчества, 
что свидетельствовало и о более высоком 
уровне нашего школьного образования. И 
следовало бы совершенствовать эту систе-
му, а не отменять её и не заменять отсталой 
зарубежной системой.

К великому сожалению, нам теперь 
придётся потратить немало времени и сил, 
чтобы ликвидировать колоссальный ущерб, 
нанесённый образованию, науке и культуре.

К. ДОЛГОВ,
доктор философских наук
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